

(26-26)

## 佐伯と国木田独歩 (六)

坂本卯良

会員 山本 保

## 1. 富永旅館

明治二十六年七月三十日 汽船で佐伯入りした独歩兄弟は、大手前の富永旅館（現在大手町橋本商店）に宿泊しました。

当時は富永旅人宿と呼んでいたそうです。その旅館に帶在中の独歩と、山名驥氏、野村一也氏、高橋清吉氏らが訪問しています。

## 2. 月本旅館

富永旅館に滞在すること僅かに四日間、十月四日、芳島日本旅館へ月本小策経営、当時佐伯町一流の旅館、現在の太平玉神明社並に佐伯商工会館へ移りました。

鶴谷学館生徒富永徳磨（当時佐伯町灘分教場教師）の妹トミさんの思い出語を次に紹介します。

兄達から、今度鶴谷学館に若い先生がお出でになつたと聞かれても間もない頃、船頭番から芳島へ万年足へ渡る万年橋を通って、私（家）のある芳島側へ歩いてくる。見慣れた二人連札の青年（独歩兄弟）を見かけました。

この人達は銀色の無地の羽織を着た（当時佐伯の人でしだが、橋を渡り魚市場へ現在万年足にお出青

果市場の方へ行かれました。  
それから私が家へ門口で、弟のいたずらをするのを見ていると、先刻見かけ左二人の青年が、まだ私の家の前を通りて行くのでした。私は少時も、また弟と一緒に門口に立つたまま、もの珍らしげに眺めたものでした。

（註）後年（明治三十年頃）富永トミさん曰、独歩から求婚されましたが、家族の反対にあひ、その結婚は不調に終りました。  
そつ富永トミさんは「一年半、佐伯老人ホーム（養老院）で、寂しくその生涯を閉ぢました。

## 独歩兄弟が月本旅館に移つて十日ほど経つた頃に、大雨洪水に見舞われ、月本旅館のある芳島と鶴谷学館のある波折との間を流水の内町川（現在は幹線道路）にまつた橋が、次の水位記載して、月本旅館の前にかかるついた諸木橋も、次第に流失の危険にさらされてしまつた。

橋が落ちると、芳島と町との交通が遮断されてしまつた。月本小策夫人（セイさん）は大声で「東京へ先生を早く支店（内町川）へ渡る日本家（支店）長崎商店まで」へ方へ案内して下さい」と店の看板に呼びかけたそうです。

丁度その時独歩は発熱して寝ていました、弟の牧二が、寝起の兄を背中に負つて、湯水（及腰）を浴び、諸木橋の上を渡つて行きました。

この明治二十六年十月十四日の大洪水は、県下未嘗有（も）らず、家屋の倒壊、橋の流失、人馬の死傷があり、つい数字に上り、池船橋も流されました。独歩は三度自家を軒々と移つて避難していきました。

（註）（一）独歩が、佐伯港の幕末に尽力された日本小策金蔵の旅館に下宿したことと興味深いことです。

植付奉行を革命して、始めて舟芸場が芳島へ

万年区に移設された。

八ヶ苗を育て、盛んに佐伯へ山野へ移植しました。それでハ

ゼの寒から櫻と採取して、年々収益をあげることができまし

た。そこで橋をひける必要が生じ、寛政七年園芸橋が誕生し

ました。佐伯では始めて作られた板橋です。この橋は諸

木植付所の門へ通じていましたので、俗に諸木橋とも

呼ばれました。

旧藩時代は敵の進入をふせぐため、川には架橋されない

のが慣例でした。

### 3 坂本 郎

十月十七日独歩は月平旅館から、城山の麓へ山手と坂  
本水年(鶴谷学館長)宅に転居しました。

「春の鳥」の作品より

私は其頃、やどや住んでいたが、何分不自由で困りますから色々人に頼んで、遂に田中(坂本水年)という人  
の二階二間を借り、衣食一切のことを任せることにしま  
した。

独歩遺文「奇異女石経解」より

此城へ佐伯城に上下着て侍候せし老人(坂本水年)、山麓  
に住みて銀行の役員(佐伯百十銀行取締役)たり。

「其かざるの記」より

明治二十六年十一月二十七日

昨夜、二階を下り坂本老人と語る。

佐伯は一個の老翁あり。奇怪を首を振って行くをし  
ばしば見受けぬ。この老翁の事に向ひ、多少聞き得た  
り。この翁同情に堪らず、何れの時か遇うて寝しく語

るべし。

十二月二十五日

午前九時過ぎ、坂井氏の寓居を出立、稚港なる茶屋  
に憩ひて、上り汽船と待つ。待つ久しく船来らず、待  
ちくたびれて独り散歩と試む。

汽船來り乗船。正午と覺しき頃漸く出港す。(父母の居

る山口県柳井町へ帰省)

明治二十七年三月二十九日

佐伯坂本方に帰郷を得たり。

佐伯に帰りて驚きたるは桜花満開せ之事なり。處方  
薦と吐け事なり。思ひに因許へ柳井町より気候半  
月も早し。

七月二十七日

尊暮坂本氏にて馳走せられ、夜日置、閑谷、萬橋の  
八三氏吾がたゞに送別の宴を用かる。

夜やや更けて便に乗り帰宅。市街より稚港に至り簡  
里程殆んど一里。四方暮ことに寂然、傳上振惑して人  
生への流転を思ひ、老翁の事など思いつづく。

独歩兄弟は未祐初めの一ヶ月余り(富永旅館、月平旅館  
滞在)と、佐伯離任前の一ヶ月(彦根)鎌田旅館滞在と除  
い左八ヶ月余りを坂本郎で過ごしました。

坂本郎は、旧藩時代の上級の家板で、隣が城山の麓  
下みりました。前後に庭園をかまえた雅致に富む武家屋  
敷で、思索と散歩好きを独歩にとつては、最適な環境で  
いた。

現在も、ほとんど昔の面影そのままに残っています。

岩崎モヨさんへ日本水字三文、当時ナセ、ハオ一尺、当時のこ  
と這次のようく語りました。

「先生へ独立が私方へ移る前日、芳島の太平三の月本旅  
館に居まつたが、それは僅かの日数であつたと思いま  
す。

坂本でお世話するよくなつたの頃、何でも矢野文  
雄（誰）先生から御依頼があつたからだと聞いたよう  
な気がしますが、国木田先生の前任の久代孝次郎先生  
以前私方に居られた関係もあつたのでしょうか。

先生御兄弟はどちらも二階に住まわれ、先生の部屋  
は、見晴らしのいい八重の前部屋（陽の間）、收二さん  
の反対側の城山に向した三重の裏部屋（陰の間）で、  
その二つの部屋の中間に三重の物置がありました。

その時の先生の月給が二十五日で、私方の下宿料は  
お二人を合あせて八日でした。

先生は格別牡蠣の珍物が好きで一度で、駿々やれ  
きこゝえていましたが、お召先生が、ぶ厚い長方形  
の皿を一枚持つて帰つて、母と私が思わずふき出したこと  
があります。

「所で目にはかかつたので、收二と私のと二個買つて  
来ました。一個三錢五重で、両方で七錢でした」

と言ひ出され左カで、母と私が思わずふき出したこと  
があります。

この皿には先生の大好物の牡蠣の珍物を盛つて出し  
たものでしが、後に惜しいことに、收二さんの方であ  
つた方を割つてしまい、今は先生の方のが一枚だけ残  
つて居ります。

朝起きて直ぐ二階の窓を全部開放して、朝の清新  
な空氣を部屋に入れ、そして前方の元越山の方を眺め  
る方がきまりのようだ、また朝食前に近くの養賢寺や  
馬場通りの方を散歩してかかることが度々でした。

散歩と云へば、先生ほど散歩の好きを人も珍らしか  
つたと思います。左側へ收二さんとれて、少しでも  
も暇があれば必ずどこかを歩いて帰りました。

また土曜、日曜日などはかかさず、遠く刀野や山へ  
向つて出かけられました。時々日没中に、城山の方  
から左へ左独立で帰つてこられたこともあります。

（註）の山手五坂本邸とは、現在坂本栄さん、坂本ミ  
エ子さんが居住されています。

③ 田藤柴代、毛利侯女島の築いた別邸、浜御殿と解  
体して移築し左のが、坂本邸で、珍らしい間取り、建  
物です。

また二階の陽の間の入口には、秋月橋門の書になるア  
スマもあります。

いずれも、貴重な文化財です。

④ 明治四年頃の佐伯藤原代産園をみますと、山縣口日、土屋六右  
衛門、秋山半兵衛、御米倉、山中盛太郎、西名幾作、坂本水  
年、古川策馬、國矢茶兒、高瀬朝宗、義賢寺主と、上  
級の武家豪族が軒を並べていたことがわかります。

⑤ 独歩が山口県柳井所より坂本邸へ夏みかん十株を送つてき  
ました。現在二株余り残っています。

独歩が湘南退学より送られた袖の木は、現在坂本邸に貯  
ありません、枯れた為に切り取らざれうでしょ。

坂本邸に住んでいた坂本栄さんへ八十一年は、昨年佐伯市の  
文化功労者一人として表彰されました。

独歩が使つた当時の部屋や食器類を大切に保存する方、独歩研究のため佐伯を訪れる県内外の人々に、その  
紹介にとどめています。

#### 4. 鎌田旅館

「歎がざるの記」より、

明治二十七年七月一日 日曜日

此日午前、坂本邸を去りて桂（葛）巻の浜の宿へ鎌田  
旅館へ転ず。蒸汽船屋なり。

七月二日

炎熱甚だし、人力車にて登校す。

七月三日

今日三回海水に浴す。

七月七日

夕暮れを海に泛べて漫航す。

七月十日

旅夜新月（みかげ）に乗じて舟を満潮に泛べて放流す。肅然と一て天地の無極の壯麗に對す。

七月三十日

夜、独歩、收二、飯沼源治、田中敏一、富永徳蔵と共に六人泳ぐ。海中の躰身を包んで恰も雲の謙るに似たり。

八月一日

佐伯を出発して、二日の午後三時半頃三津ヶ浜へ愛媛（いえん）に着し、其夜は旅に一泊せり。薄暮松山（まくらまつやま）を見物す。出兵（日清戦争）の光景を目撃せり。

前物などは殆んどなく、高さが三尺ほどの小本箱の中には、ドイツ語と英語の本、蘆山陽の漢書、その他書物が本、六冊といふ圓い本ばかりで、私が借りて帰りました」と思うよな小説類は、何一つ見当らなかつた。

錦田ヨネさん（錦田旅館主、清作の孫）は、当時の様子を次の様に語つてゐます。

「父定（おき）（当時十二才）は、独歩に注文されて度々船を出しては、近くの島昇（しまのぼり）妙見鼻（みゆきのこ）（妙見神社下）の瀬（せ）の海を漕いで廻つた。そんな時、独歩は船をかりに釣りをしたりした。

まだ独歩という人は、大変危短かで、彼に入らぬことがあるとすぐ怒り散らへた。」

この旅館の豫先で、独歩は主人夫婦（清依・ヨシイ）から、处女作「源叔父」のモデル（波松葉高原嘉治郎）についで身の上話を聞いています。その後、「独歩と妙見社」と標題をかげたくあしに説明板（佐伯市商工観光課製作）が建てられてます。

富永旅館、月本旅館、坂本邸、それから錦田旅館へと下宿を移し、独歩は、鶴谷学館教師を退職して明治二十七年八月一日の昼過ぎ、瀬戸内海運（の）汽船に乗つて佐伯と別れをつゞめました。

### 參照年表

天保	年号	西曆	日
六	一、七九年	一七八四年	一
七	一、七九五	一七八五年	一
六八三五	魚市場（六本松）	一七八六年	一

七月一日独歩が軒居したのは、萬塔（まんとう）の鍛田清作経営の旅館兼蒸洗問屋の二階の一間でした。  
その雨被歩（あめあわせ）を訪問した坂本真澄氏（当時文部省中学校生徒）故入（いり）は、次のように話しました。  
「天井の底（こそこそ）の二階の一間、大畳（おおたた）（おおたた）と友と思ふ。  
そこは独歩兄弟が一緒に居た。

天保	一〇	一八三九	久村の附人芳島周披、神明社を造営する。
文久	元	一八六一	太平橋を架設す。
明治	一三	一八八〇	坂本水軍学務委員となる。
大正	一二	一八八二	佐伯町大字葛塗に至る道路通す。
	一五	一八八三	上堅田村岡の谷内向善太郎、私財を以て上堅田村岡に日本旅館を開き、日本旅館へ小糸の父の葛塗開業。
	一六	一八八五	日本小糸佐伯懲一部埋立へ家庭東遷へ為。
	一七	一八九二	大水害、守家屋過半浸水す。
	一八	一八九三	佐伯尋常道路埋立
昭和	八	一九三三	津志河改橋架設
四〇	一九四二	佐伯尋常道路埋立	佐伯尋常道路埋立
四一	一九四六	一九五一	番丘改修工事国営移管
四二	一九五六	一九五九	津船橋永久橋となる。
	一九六〇	一九六六	幹線道路鋪装完成。
	一九六七	一九七〇	坂本宗佐伯市文化功劳者首として表彰される。

## 鶴や城に登りて 長崎市一瀬フミ子

(即解説) 去る八月某日、それは焼けつくような日

がさの蒸い午後、突然の電話をうけて上岡の

十三重塔にかけつけて初対面、ハサクの即解

明申し上げ、それから田仰殿の建物と、と言わ

れて、船頭町に即案内申した方。小学校の先

生、よくも見る度々遠くまでいらしておられる。

次に掲げる礼状と頂いたので、小学校の女先

生で、かくもあだらの郷土の城跡を推賞下

前畠ごめんください。

去る七月三十日は始めて佐伯市を訪れ、毛利氏の居城鶴や城へのぼり、西出丸大門より入り、二十九跡、本丸、北出丸跡をひとり散策して、石置の五〇〇年の跡を偲び、古色そよ然として今なお昔時を偲ぶ貴重な城郭に、今もお胸がどる思いでいわばハです。

殊に本丸の石置は、他國の石垣にも珍らしい苔あとが美しさ、しばし眼をみはる思い、あつと驚きの声を上げるほど素晴らしい、まことに芸術の一品を想わせる石がさでした。一時間余も汗も忘れて石かきの前に立ちすくみ、幾度び苔玉した石垣をなでまわしたことでしょ。こんなに土年輪き経た、古く美しい城壁を私は始めて見ました。へ津山の城にも、日出城、掛川城、駿府、浜松、原城などによそをみても、この美しさ及びようもありません。せひせひ他人にはい友ずらざれぬよう、いつまでも保存してくださいませ。

暑暑の中を、書院の移転場所までおつれくださり、感謝するばかりでござります。

豊後路の城をあるき、この佐伯の城、ほどすばらーい石垣はございません。印象はいつまでも胸の奥にやきつております。

今後共よろしく即指導ください。

(長崎市江里町の二八)

下さったこと、城下のものとして改築されることは多いで、特に先生にそうではがき全文、原文のまゝ掲げさせて願ります。

（用紙）